

Commission de l'enfance, de la famille et de l'éducation

51050 - Autres actions éducatives et de formation

Proposition d'attribution d'une subvention pour l'année 2019 à l'Union des Eglises Protestantes d'Alsace Lorraine (UEPAL) pour l'organisation d'une exposition itinérante en mémoire d'Adélaïde Hautval

CP/2019/382

Service chef de file:

J - Mission éducation, sport, jeunesse J350 - Service de la jeunesse et de la vie associative

Résumé :

Le présent rapport propose à la Commission Permanente d'attribuer une subvention à l'Union des Eglises Protestantes d'Alsace et de Lorraine (UEPAL) pour l'organisation d'une exposition itinérante en mémoire d'Adélaïde Hautval. Cette action s'inscrit pleinement dans le cadre des 10 actions contre l'antisémitisme, le racisme et la haine approuvées par le Conseil Départemental le 04/04/2019 par délibération n°CD/2019/008.

PRESENTATION DE LA STRUCTURE

En 2006, les Églises luthérienne (EPCAAL) et réformée (EPRAL) d'Alsace et de Lorraine se sont unies pour former l'Union des Eglises Protestantes d'Alsace et de Lorraine (UEPAL). Chacune des Églises a ainsi rassemblé ses pasteurs dans un corps pastoral unique et a délégué à l'Union une grande partie de ses compétences pour conduire des actions communes.

L'UEPAL rassemble 247 paroisses. Une paroisse n'est pas seulement une église physique, c'est aussi une communauté vivante de personnes qui s'investissent dans la bienveillance pour un épanouissement spirituel afin de contribuer au vivre ensemble.

OBJET DE LA DEMANDE DE SUBVENTION

L'UEPAL a sollicité le Département afin de soutenir l'organisation d'une exposition en mémoire d'Adélaïde Hautval, première Alsacienne nommée « Juste parmi les Nations ». L'UEPAL souhaite proposer en différents lieux des départements du Bas-Rhin et du Haut-Rhin l'exposition réalisée par Monsieur Hauptmann, médecin et proche d'Adélaïde Hautval.

L'exposition constitue un outil mémoriel pour notre société plurielle, confrontée au défi de développer une fraternité laïque et interreligieuse. L'UEPAL met l'accent sur les enjeux de vivre ensemble dans notre société interculturelle. Par leur enracinement local et leur dynamisme, les Eglises Protestantes d'Alsace et de Lorraine veulent contribuer ainsi au développement social et culturel du département du Bas-Rhin.

Les communes d'Hohwald et de Guebwiller ont accepté d'accueillir cette exposition ; la médiathèque protestante de Strasbourg et le temple Saint Etienne de Mulhouse ont

également manifesté leur intérêt pour la présenter.

Compte tenu de l'intérêt pédagogique de la figure d'Adélaïde Hautval, cette exposition serait également proposée aux collèges du Bas-Rhin et du Haut-Rhin. Pour mener à bien ce projet, la volonté de l'association serait d'associer les Départements du Bas-Rhin et du Haut-Rhin comme co-porteurs du projet ; ceux-ci bénéficieront d'une visibilité lors de l'exposition et au sein du livret à l'occasion des remerciements.

L'événement se veut ouvert à tout public, autour de thématiques phares que sont la mémoire, l'engagement éthique, la citoyenneté et le vivre ensemble. Le projet dans son ensemble comprend une exposition itinérante, un livret d'accompagnement de 20 pages de format A5, l'organisation de visites guidées avec la présence de M. Hauptmann, ainsi qu'un roman pour enfants. Son coût total est estimé à 10 000 €.

L'exposition proposée par l'UEPAL s'inscrit pleinement dans le cadre des 10 actions contre l'antisémitisme, le racisme et la haine, approuvées le 4 avril 2019 en Assemblée plénière. L'action 5 a précisément pour vocation de mettre en valeur les parcours de vie exemplaires d'Alsaciennes et d'Alsaciens qui ont défendu le droit à la différence, combattu la haine ou qui en ont été victimes. Afin de marquer fortement son engagement, le Département a déclaré le droit à la différence et la lutte contre la haine Grande Cause Départementale 2019.

Ainsi il est proposé à la Commission Permanente de décider d'attribuer à l'UEPAL une subvention de 1 000 €.

Plan de financement prévisionnel du projet:

Dépenses		Recettes	
Création graphique panneaux et livret	3 500 €	EPRAL	2 000 €
Impression des panneaux	3 500 €	Département	1 000 €
Impression du livret	1 000 €	Haut-Rhin	1 000 €
Création d'affiches	Offert	Le Hohwald	500 €
Frais divers	2 000 €	Guebwiller	500 €
		Consistoire Israélite	1 000 €
		Fondation pour la mémoire de la Shoah	1 000 €
		Fondation Aquatique Show	1 000 €
		Subventions diverses	2 000 €
TOTAL	10 000 €		10 000 €

La Commission de l'Enfance, de la Famille et de l'Education réunie le 16 septembre 2019 a émis un avis favorable à cette proposition.

Code enveloppe bubgétaire	Imputation M52	Crédits prévus	Crédits disponibles	Crédits proposés
34014	65-6574-28	43 000,00 €	20 000,00 €	1 000,00 €

Je vous demande de bien vouloir adopter le projet de délibération suivant :

La Commission Permanente du Conseil Départemental, statuant par délégation et sur proposition de son Président, décide d'attribuer une subvention d'un montant de 1 000 € à l'Union des Eglises Protestantes d'Alsace et de Lorraine (UEPAL), pour l'organisation d'une exposition itinérante en mémoire d'Adélaïde Hautval.

Strasbourg, le 20/09/19 Le Président du Conseil Départemental

Frédéric BIERRY